

Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique)

Leçon 12.1 – La doctrine de la sanctification

La sanctification : le sens large et le sens étroit

L'œuvre entière du Saint-Esprit peut être appelée « sanctification ». Cela inclut le travail initial du Saint-Esprit dans la conversion par les moyens de la grâce, ainsi que la production des fruits de la foi et la préservation de la foi jusqu'à la fin. La Bible utilise parfois le mot « sanctification » dans ce sens large. Par exemple, l'apôtre Paul a écrit aux chrétiens de Thessalonique : « **Nous devons à votre sujet rendre continuellement grâces à Dieu, parce que Dieu vous a choisis dès le commencement pour le salut, par la sanctification de l'Esprit et par la foi en la vérité. C'est à quoi il vous a appelés par notre Évangile, pour que vous possédiez la gloire de notre Seigneur Jésus-Christ** » (2 Thessaloniciens 2:13-14). De la même manière, l'apôtre Pierre appelle ses lecteurs « **élus selon la prescience de Dieu le Père, par la sanctification de l'Esprit, afin qu'ils deviennent obéissants, et qu'ils participent à l'aspersion du sang de Jésus-Christ** » (1 Pierre 1:2).

Mais dans ce chapitre, nous nous concentrerons sur une seule phase de l'œuvre entière de sanctification du Saint-Esprit. Nous utiliserons le mot « sanctification » au sens étroit, qui se réfère uniquement à l'œuvre du Saint-Esprit qui permet à ceux qui croient déjà en Christ de vivre une vie chrétienne et de grandir dans la sainteté. À cette fin, le Saint-Esprit utilise les mêmes moyens qu'il utilise pour créer la foi au Christ, à savoir l'Évangile en parole et en sacrement. La Bible utilise parfois le mot « sanctification » dans ce sens étroit. Par exemple, Paul a écrit aux Thessaloniciens : « **Ce que Dieu veut, c'est votre sanctification ; c'est que vous vous absteniez de l'impudicité** » (1 Thessaloniciens 4:3). Ici, l'apôtre parle de la sanctification en relation avec une vie morale et pieuse en contraste avec la vie immorale des païens.

Beaucoup des lettres de l'apôtre Paul sont divisées en deux sections. La première partie présente l'enseignement de base de l'Évangile ; la deuxième partie présente généralement l'effet que l'Évangile devrait avoir sur nos vies, c'est-à-dire la sanctification. Par exemple, Galates 1-4 se concentre sur la doctrine de la justification par la foi, mais les deux derniers chapitres (5-6) mettent l'accent sur « **le fruit de l'Esprit** » (Galates 5:22). Les trois premiers chapitres d'Éphésiens soulignent l'amour de Dieu et l'œuvre du Christ pour les croyants, tandis que les trois derniers chapitres encouragent les chrétiens « **à marcher d'une manière digne de la vocation qui vous a été adressée** » (Éphésiens 4:1).

Paul suit ce même modèle dans sa lettre aux Romains, expliquant l'Évangile en profondeur dans les chapitres 1 à 11, puis il commence la dernière section de sa lettre (chapitres 12 à 16) par cet encouragement à vivre une vie chrétienne de sanctification : « **Je vous exhorte donc, frères, par les compassions de Dieu, à offrir vos corps comme un sacrifice vivant, saint, agréable à Dieu, ce qui sera de votre part un culte raisonnable. Ne vous conformez pas au siècle présent, mais soyez transformés par le renouvellement de l'intelligence, afin que vous discerniez quelle est la volonté de Dieu, ce qui est bon, agréable et parfait** » (Romains 12:1-2).

Un bon résumé de la sanctification au sens étroit est présenté dans la deuxième lettre de Paul aux Corinthiens : « **Ayant donc de telles promesses, bien-aimés, purifions-nous de toute souillure de la chair et de l'esprit, en achevant notre sanctification dans la crainte de Dieu** » (2 Corinthiens 7:1). La sanctification est une croissance dans la sainteté, une croissance dans l'amour, une croissance dans l'appréciation de l'Évangile qui motive le croyant à vivre une vie agréable à Dieu, mais dans une grande faiblesse à cause de la présence continue de la chair pécheresse.

Parfois, le Nouveau Testament parle de la sanctification comme d'un renouvellement qui commence au moment où nous sommes amenés à la foi en Christ. Paul écrit : « **Lors même que notre homme extérieur se détruit, notre homme intérieur se renouvelle de jour en jour** » (2 Corinthiens 4:16). En vieillissant, notre corps s'affaiblit, mais grâce à l'Évangile du Christ, le Saint-Esprit renforce notre vie spirituelle. « **Si quelqu'un est en Christ, il est une nouvelle créature. Les choses anciennes sont passées ; voici, toutes choses sont devenues nouvelles** » (2 Corinthiens 5:17). La sanctification consiste à dépouiller « **du vieil homme** » et à revêtir « **l'homme nouveau, créé selon Dieu dans une justice et une sainteté que produit la vérité** » (Éphésiens 4:22-24).

Questions

1. Qu'entend-on par sanctification au sens large ?
2. Qu'entend-on par sanctification au sens étroit ?
3. Quelle personne du Dieu trinitaire est particulièrement concernée par la sanctification ?
4. Quels moyens Dieu utilise-t-il pour provoquer la sanctification au sens large et étroit ?
5. Quelles sont les deux sections de la plupart des lettres de Paul ?
6. Comment pouvons-nous offrir nos corps comme des sacrifices vivants au Seigneur ?
7. Quelle est la différence entre l'homme extérieur et l'homme intérieur ?
8. Quand commence le renouvellement de notre vie spirituelle ?
9. Qu'est-ce qu'un chrétien dépouille et que revêt un chrétien ?